



## **Acta de cocreación OGP: Mesa con academia (Convocatoria virtual)**

**Fecha:** Septiembre 20 del 2022.

**Lugar:** Cartagena de Indias.

**Hora de inicio:** 8:05 a.m.

**Hora final:** 8:59 a.m.

Esta mesa de cocreación fue convocada por Funcicar en el marco del proceso de cocreación del plan de acción para la Alianza por el Gobierno Abierto (OGP). La reunión se realizó a través de la plataforma de Google Meets, inició a las 8:05 a.m., y estuvo a cargo de Carolina Calderón y Walter Mejía, directora ejecutiva y director de proyectos en Funcicar, respectivamente.

Antes de iniciar la socialización, Diana Infante, coordinadora de incidencia en Funcicar, pidió autorización para grabar la reunión y los asistentes aprobaron la solicitud. Seguidamente, Carolina Calderón agradeció la presencia de los invitados y resaltó el acompañamiento del equipo de Transparencia y Anticorrupción de la Alcaldía, a través de María Claudia Bustillo.

Calderón explicó que esta mesa de trabajo tiene como objetivo presentar la iniciativa que tuvo la Alcaldía de ser parte de la Alianza de Gobierno Abierto y aclaró que Funcicar es facilitador en el proceso de cocreación con la sociedad civil, pero esto no representa una contraprestación económica para Funcicar. También explicó que Funcicar promueve la cultura democrática en Cartagena, desde las líneas de transparencia, ética pública, ciudadanía activa y calidad de elecciones, aspectos que se articulan con el objetivo de OGP.

La directora de Funcicar resaltó que en esta ocasión la agenda de trabajo la dicta la sociedad civil y el objetivo principal es formular un plan de acción con compromisos puntuales en temas de gobierno abierto para que sea ejecutado por la Administración en el año 2023.

Calderón solicitó a los asistentes presentarse, por lo que se identificó la asistencia de 12 personas: Armando Mercado Vega de la Universidad Tecnológica de Bolívar; Diana Romero Espinosa de la Institución Universitaria Mayor de Cartagena; Odelys Salcedo de Uicolombo; Carlos Almanza Agámez, Tatiana Pérez Molina, Edilson Bello Ospino, y Jairo Rodríguez de la Corporación Universitaria Rafael Núñez; Jaime Torrado Casadiegos del SENA; Estefanía Vargas de la Universidad de Cartagena; Mauricio González de Los Libertadores; Arturo Zea Solano de Secretaría de Educación, y María Claudia Bustillo de la Alcaldía de Cartagena.

El director de Proyectos de Funcicar, Walter Mejía, explicó que la Alianza por el Gobierno Abierto está conformada por 77 países y 106 gobiernos locales, es una estrategia multilateral que se origina en la ONU en 2011 y Colombia hace parte de los países fundadores, por lo que se han implementado compromisos desde 2014.



Mejía indicó que este año Cartagena decidió vincularse a OGP y Funcicar respaldó la postulación, por petición de la Administración. En ese sentido, el objetivo de esta jornada es tener espacios de cocreación con la ciudadanía para formular propuestas, y a partir de esto, diseñar un plan de acción en temas de gobierno abierto, que será implementado en el tiempo que le resta a la Administración actual, es decir, un año.

A través de OGP se busca desarrollar procesos inclusivos donde se identifiquen problemas y soluciones comunes, con la participación de todos los sectores sociales, a través de innovación social y tecnológica, teniendo en cuenta los temas que se abordan desde la Alianza: transparencia, rendición de cuentas, participación y colaboración.

Mejía aclaró que, aunque no todas las propuestas podrán ser priorizadas, se recopilarán en un inventario para entregarse a la Alcaldía y ser tenidas en cuenta para procesos como el plan de desarrollo. También expresó que Gobierno Abierto es un enfoque que promueve la participación social, colaboración y cocreación como método para garantizar efectividad en soluciones estatales, mediante transparencia y compromiso ciudadano.

Luego, explicó que este proceso de cocreación no busca dar solución a problemas estructurales de la ciudad y debe considerarse que, aunque cada sector tiene preocupaciones propias, este ejercicio busca convergencia en problemas comunes. Mejía destacó que para proponer iniciativas en temas de gobierno abierto deben plantearse ideas factibles para cumplir en un año, de acuerdo a las capacidades y posibilidades del gobierno.

También explicó que para estos espacios de cocreación Funcicar propuso una metodología que comprende 1) una fase de cocreación amplia para identificar problemas y soluciones comunes en temas de gobierno abierto, 2) fase de consulta virtual para priorizar las iniciativas obtenidas, 3) fase de aportes a la construcción del plan de acción, 4) implementación y seguimiento al plan de acción que se dará desde la ciudadanía con la constitución de un Comité Ciudadano de Seguimiento a Gobierno Abierto, por lo tanto, al finalizar la actividad de hoy 2 asistentes podrán vincularse al Comité.

Walter Mejía, continuó indicando que desde Funcicar se identificaron algunos temas relacionados a gobierno abierto a partir de los que puede trabajarse como arranque de la discusión, sin que eso signifique que son los únicos, ya que los participantes pueden incluir otras propuestas. Los temas son:

- Sobre transparencia: acceso a la información, calidad de la información.
- Sobre participación: capacidades organizativas, calidad de liderazgo.
- Rendición de cuentas: diseño metodológico; pertinencia, calidad y rigor.
- Colaboración: Gobernanza, inclusión activa.



Posteriormente explicó que este ejercicio se hizo con la Alcaldía y con el sector de sociedad civil organizada, por lo que presentó las propuestas que resultaron de estas convocatorias:

## Mesa cocreación Alcaldía



### TRANSPARENCIA

Fortalecimiento tecnológico para la transformación de las organizaciones comunales.

### RENDICIÓN DE CUENTAS

Diálogo ciudadanía-Estado: "Hablemos con Transparencia".

Fortalecimiento de la rendición de cuentas.

### PARTICIPACIÓN

Red de voluntarios/voluntarias: "Vales Heroicos".

### COLABORACIÓN

Laboratorios de cultura ciudadana con énfasis en transparencia.

## Mesa cocreación Fundaciones



### TRANSPARENCIA

Desarrollo de una plataforma digital para visibilizar información de las JAC, y fortalecer la organización, gestión, e innovación de la actividad comunal.

Página web que facilite el acercamiento ciudadano y tenga información para contactar a los funcionarios y las funcionarias.

### RENDICIÓN DE CUENTAS

Estrategia para ampliar el acceso a la información sobre ejecución presupuestal, manejo de las finanzas públicas, avances del Plan de Desarrollo y de Fondos de Desarrollo Local.

Alternativas para el acceso a información de gestión pública de manera clara y sencilla: Lograr que la información de contratación o manejo de recursos pueda llegar a toda la ciudadanía.

Estrategia de rendición de cuentas permanente que no se limite a un evento una sola vez al año, ni a la página web. Innovar en esta solución.



## Mesa cocreación Fundaciones



PARTICIPACIÓN
Desarrollo de una plataforma donde la ciudadanía pueda proponer, expresar necesidades y proyectar lo que esperan que sea la ciudad en los próximos años, para hacer consistente la incidencia ciudadana en los Planes de Desarrollo. Implementar los presupuestos participativos.
COLABORACIÓN
Crear un inventario de estrategias que generaron buenos resultados de gestión pública para que sean tenidas en cuenta por las siguientes Administraciones, especialmente las que involucren acciones de gobierno abierto. Acciones que promuevan la cultura ciudadana para mitigar problemas estructurales de la Ciudad.

A continuación, Carolina Calderón destacó que más allá de la experiencia de las otras mesas, la academia es un sector que tiene iniciativas propias y todas las propuestas que resulten de este espacio quedarán consagradas en un inventario, por lo que invitó a los presentes a proponer sobre cómo visionan el gobierno abierto en Cartagena; además recordó que Funcicar es facilitador de la conversación entre sectores, por lo que se toman notas de cada intervención para realizar un acta.

En ese sentido, Estefanía Vargas de la UDC expresó que esta es una iniciativa correcta y propuso que en la participación se tenga en cuenta que la mayoría de población en Cartagena no tiene acceso a la tecnología, por lo que debe asegurarse que las JAC, que representan comunidades con vulnerabilidad, sí tengan acceso a la información para que rieguen la voz. También propuso que después de cerrar estas charlas se convoque una mesa de cierre para analizar todas las aristas y tener un banco de respuestas y soluciones.

Carolina Calderón indicó que se tendrá en cuenta la propuesta de vincular a las JAC para regar la voz, también aseguró que habrá una mesa de cierre donde se presentará un inventario de propuestas y el plan de acción que se está construyendo, pues uno de los propósitos es que todos estén enterados de lo que se produjo.

Armando Mercado de la UTB manifestó que la Alcaldía viene haciendo esfuerzos por posicionar temas de transparencia y anticorrupción, pero aún hay falencias para avanzar en la página web y rendiciones de cuenta, por lo que es necesario aterrizar con cosas concretas que sean alcanzables en 1 año como 1) mecanismos de acceso a la información pública, teniendo en cuenta que las páginas web sirven como mecanismo de acceso, y 2) ejercicios periódicos de rendición de cuentas.

Destacó que, aunque la página web principal de la Alcaldía ha avanzado mucho, otras dependencias tienen páginas propias con falencias, pero son la primera ventana donde el ciudadano tiene acceso a información básica de organigramas, contratos y funcionarios activos, sin embargo, esto no se encuentra, por lo que es necesario que estén actualizadas y funcionales.



En cuanto a rendición de cuentas, Mercado expresó que son espacios donde deben abordarse 3 aspectos: informar, explicar, y retroalimentar, pero la Alcaldía se ciñe a eventos que cumplen solo el primer pilar. También propuso que la información se envíe a la ciudadanía con días de anticipación y que se encuentre en la página web para generar diálogo.

Carolina Calderón agradeció los aportes y recordó que el 27 de septiembre será la rendición de cuentas de la Alcaldía en el Teatro Adolfo Mejía.

Por parte de la CURN, Carlos Almanza aplaudió la iniciativa por considerarla acertada, y señaló que existe un marco normativo que regula el tema de transparencia y buen gobierno, por lo que recomendó tomarlo como punto de partida para conocer el estado del Distrito, pero involucrando a las entidades descentralizadas y alcaldías locales, especialmente con las alcaldías locales donde hay percepción de poca transparencia.

Calderón indicó que se tomará nota de esto, pues es un sentir ciudadano general y estas preocupaciones estarán consagradas en el documento, sin embargo, resaltó que la Administración ha hecho esfuerzos por tener más transparencia, pero debemos imaginarnos de qué manera las alcaldías locales pueden ser más transparentes.

Arturo Zea de Secretaría de Educación se sumó a las propuestas de Mercado y Almanza alrededor de rendición de cuentas y alcaldías menores, de manera que el siguiente paso sea definir el cómo, pero en un año sí sería posible adelantar estos planteamientos.

Sobre este punto, Walter Mejía dio a conocer que uno de los sectores que se invitará a este proceso es el sector público, entre esos alcaldes locales, pues la idea es que en la conversación participen todos los actores, incluso quienes son objeto de mejora a partir de temas de gobierno abierto.

Odelys Salcedo de UniColombo expresó que desde UniColombo, a través de su experiencia investigativa en intervención social, proponen la inclusión de consultorios jurídicos como aliados de la estrategia que se adelanta, de manera que se puedan apoyar con las JAC, pues sería importante tener una discriminación de la población y de las situaciones donde se requiere intervención, tratando de formar una base de datos donde puedan identificarse soluciones

Salcedo señaló que los diálogos deberían tratarse desde una inclusión activa; además, manifestó que las páginas web deben tener datos precisos y actualizados con asistencia virtual, pero no es así, y tampoco se encuentran datos de la ubicación de oficinas de atención al público o un chat en línea.

Edilson Bello de la CURN coadyuvó la postura de Salcedo para vincular de manera activa a las alcaldías locales, JAL, y JAC, como también a las instituciones universitarias, considerando que implementan proyectos sociales que impactan necesidades de diversos sectores; además expresó que los barrios deben tener participación activa a través de sus JAC, JAL y Alcaldías Locales, para posteriormente discutir ese insumo desde el enfoque distrital.



En representación del SENA, Jaime Torrado hizo comentarios sobre rendición de cuentas y participación: Sobre rendición indicó que el SENA como entidad pública tiene protocolos de rendición de cuentas, por lo que plantea una colaboración con el esquema de gobierno abierto donde las entidades públicas que están en la obligación de rendir cuentas, puedan hacerlo a través de una red para fomentar ejercicios más participativos. En cuanto a participación, puso a disposición la capacidad del SENA para trabajar estos temas a través de talleres con los barrios, JAC y comunidad.

Estefanía Vargas de la UDC también extendió la colaboración institucional de la Universidad para que se conviertan en espacios de aprovechamiento, centros informativos y de divulgación a través de brigadas, medios impresos, o delegando la tarea a ciertas áreas de la comunidad académica para hacer más extensivo el alcance del proceso.

Carolina Calderón agradeció las intervenciones y propuestas de colaboración, seguidamente expresó que se escogerían 2 representantes de esta mesa para que hagan parte del Comité de Seguimiento de Gobierno Abierto en la fase de implementación del plan de acción. En ese sentido, se postularon Odelys Salcedo y Edilson Bello Ospino, quienes fueron avalados por los demás asistentes.

Calderón destacó las propuestas socializadas en esta mesa de cocreación e invitó a los presentes a mantenerse informados de los procesos siguientes en Gobierno Abierto. De esta manera se concluyó la sesión a las 8:59 a.m.